

brasse le catholicisme à Ville-Marie dans la chapelle des Sœurs de la Congrégation. Nous pourrions citer un nombre considérable d'Anglais convertis au catholicisme pendant leur séjour au pays.

M. Henry Antoine de Mériel, prêtre du Séminaire à Ville-Marie, connaissait l'anglais. Il s'occupait spécialement de la conversion de ces hérétiques qui ne parlaient pas d'autre langue.

Il est parfaitement avéré je crois, que des Anglais et autres étrangers s'établirent au pays avant la cession. Pris en guerre, plusieurs y demeuraient ensuite librement, c'est pourquoi Mgr Tanguay dans son DICTIONNAIRE cite les actes de l'état civil d'un grand nombre d'Anglais avant 1759.

MATTHIEU A. BERNARD

Les patriotes de 1837. (II, IX, 235.)—Nos patriotes de 1837, se condamnant à ne porter que des étoffes de fabrication indigène, et en formant à Montréal, un club des FILS DE LA LIBERTÉ s'inspirèrent évidemment de la conduite des Américains. Dans le même ordre de choses, il est à remarquer que les résolutions de l'assemblée des six comtés, tenue à Saint-Charles, reproduisent le préambule de la déclaration de l'indépendance.

En 1770, on fonda, en effet, dans toutes les villes de la Nouvelle-Angleterre des associations connues sous le nom de : FILS DE LA LIBERTÉ. On résolut aussi pour atteindre la mère patrie à son point le plus sensible, de ne plus acheter de marchandises anglaises.

Du reste, les Américains rebelles empruntèrent ces mots de FILS DE LA LIBERTÉ à un discours que prononça dans les Communes d'Angleterre le colonel Isaac Barré, ancien compagnon d'armes de Wolfe au Canada.

J. E. R.

Ménageries des pauvres.— (II, IX, 239.)—On appelait autrefois "ménageries" les petites constructions dans lesquelles on engraisait les bestiaux, les volailles.

Sur un plan du terrain et des constructions de l'Hôtel-Dieu de Québec, tiré en 1748 par Noël Levasseur, arpenteur, on voit "la cour de la ménagerie."

Dans les annales de l'hôpital-général de Québec il est fait mention d'une somme de 1200 livres donnée par Mgr Briand pour aider à reconstruire la "ménagerie" de ce monastère.

Il est bien probable que la "ménagerie des pauvres," proche de Montréal, avait été établie par quelque institution charitable pour venir en aide aux nécessiteux de Montréal.

P. G. R.

La captivité de Mgr de Saint-Vallier. (II, X, 242.)—Une lettre qu'écrivait l'abbé Tremblay, de Paris, à Mgr de Laval, le 19 juin 1705, jette quelque peu le jour sur la captivité de Mgr de Saint-Vallier, en Angleterre: "Vous scaurez, lui disait-il, quand vous recevrez celle-cy que tous ceux saisis sur la Seine par les ennemis et qui estaient prisonniers en Angleterre ont esté relaschés hors Mgr de Québec et ses ecclésiastiques. Et ce qu'il y a de fâcheux c'est